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笔会

投稿轶事
黄柏生

张香还先生在他的 《音容宛在漫思

忆 》 一文 （ 《文汇读书周报 》 5 月 28

日） 中， 忆及沈从文当时对素昧平生的

他的来稿中书写及个别措辞问题给予诚

挚精辟的点拨， 以及文章发表后又进一

步帮扶的身受， 令我唏嘘不已！

然而， 往昔年月的编辑， 除沈从文

般循循善诱、 “溢出” 指导外， 还真不

缺气定神闲、 敬业尽职者。 一例： 六十

多年前， 我读小学五年级时， 发觉读一

年级的胞妹殊有才华———所有她能吟唱

的歌曲中的字词， 不论出处， 均可立即

指哪认哪； 间或打疙愣， 一复唱， 立即

复活抢答。 这一禀赋让我大感意外和佩

服！ 那时， 住家弄口有 《大公报》 贴报

栏。 我路过常瞅上几眼。 于是， “去投

稿” 的念头油然生发。

真所谓 “初生牛犊不怕虎”， 一来

劲 ， 不掂斤两 ， 不揣深浅 ， 把 《大公

报》 与弄口居委的黑板报等量齐观了：

人家骆宾王七虚岁就写出色彩、 音响、

动静俱佳的 《咏鹅》， 我都读五年级了，

还畏葸收手？ 于是， 裁下几页练习本，

拟了个堪作硕博论文的弹眼落睛的标

题 ： “论歌唱识字教学法 ”。 一起笔 ，

即信马由缰、 滔滔不绝、 “文思泉涌”：

由介绍家庭成员而就读学校和师长， 而

胞妹才艺及伯乐者我的发现始末， 而我

对此法的功利效应的预期。 我在闷热的

小阁楼上亢奋疾书， 写了满满五大页！

“雄文” 寄出后， 每天凝神于大名以铅

印形式 “笑傲”。

一周许收到一封肥硕的印有报名的

信。 急急拆阅， 抽出便笺， 是一封毛笔

书写， 字迹工整的信， 虽寥寥几行， 因

为那是人生首获之鱼雁， 因而历久如鲜：

黄柏生小朋友： 你的来稿， 我们看了，

谢谢惠赐， 你来稿中提到的歌唱识字教学
法很新鲜。 如果你有实际教学经验， 欢迎
整理后再寄来。 我们再议。 此复。 ……

读完， 立即被这温文和气、 绵里藏

针、 滴水不漏的 “商榷” 噎住了！ 我抓

耳挠腮： 天涯海角仅此一珍闻， 我素无

乐感、 五音不全、 小学尚未破茧， 何来

教学经验？ 岂非强人所难？ ———我当时

全未参透有关编辑平和礼貌、 幽默调侃

的真谛， 只耿耿于对方的 “推诿”： 我

这不仅仅缺些 “实际经验 ” 吗 ？ 既然

“新鲜”， 你不可以补充修润？ ———何谓

“愣头青”？ 儿时的我即鲜活一例！

如今每忆及我这 “豪迈、 霸气” 的

投稿就好笑。 不过， 继而又想， 那位编辑

哪来这么好心态： 面对稚拙的 “小八腊

子” 的手稿， 非但没有立即塞入废纸篓，

居然又 “鸣谢” 又 “璧还” 又 “翰墨”，

以 VIP 待之呢？ 受此感召， 日后我还真

有实际经验了： 我初中毕业时一门心思考

师范， 当了四十多年的语文教师， 在批改

学生作文时潜移默化地有样学样了！

又一例： 上世纪 80 年代时的王安

忆， 亦曾为我的 “稿师”。 那时我常去

发行量达百万份的 《儿童时代》 杂志社

送稿串门。 去时， 常见王安忆小姐伏案

笔耕。 我在外地发了两篇儿童小说后，

想上 “档次”， 一次顺便捎上一篇自己

的近作。 不久， 责编王安忆退了稿， 还

附她写的便笺， 在 “黄老师， 你好， 原

稿奉上” 之后， 即 “建议您读读 《马列

耶夫在学校和家里》， 您会理解的”。 年

齿已长的我， 鉴于茹志鹃的盛名和王安

忆作品的旺发， 老老实实去读了苏联著

名儿童文学家诺索夫的多篇儿童小说。

这一读， 令我完全泄气。 理想很丰

满， 现实太残酷， 差距太大了！ 怪不得

王小姐不予置评， 我那篇近作不是又一

篇 《论歌唱识字教学法》？ 老子说 “自

胜者强”， 我还算有自知之明， 后来在

儿童文学创作上偃旗息鼓了， 没有硬着

头皮写下去。

和张香还先生一样， 我也从投稿中

得师之 “传道” 点拨， 豁然开朗， 受益

匪浅。

村四楼上课的日子
———怀念恩师陈从周先生

刘天华

浪迹天下十三年后 ， 1979 年秋 ，

我又回到同济拜在陈先生门下， 研读古

典园林。 那时先生刚刚六十出头， 精力

充沛， 三年中又只带了我一个学生， 又

正好与其长女同岁 ， 先生待我如子侄

辈， 故我得以常常亲近先生 ， 侍奉左

右。 今逢先生 100周年纪念， 想说的话

真不少， 还是从国画课说起吧。

有趣味的国画课

1979 年春天， 我报考了先生中国

建筑史专业古典园林研究方向的研究

生。 考试科目中指明了报考园林专业

要考中国画， 我对此有点发懵 ， 于是

借一次出差上海的机会 ， 和同学一起

去同济新村村四楼拜访陈先生 。 说明

来意后， 先生让我们坐进了他的饭厅

兼书房， 我忐忑地问 ， 中国画范围极

广， 应该如何准备 ， 如何应考 ？ 记得

先生一面抽烟 ， 一面笑眯眯地说 ：

“不会考你山水人物， 主要是画一些园

林中常见的小景 ， 如竹木泉石 ， 搞园

林的不会画几笔国画可不行 。 这是我

坚持要考的。” 还说， 这是中国文化的

一部分， 与建筑史、 园林史， 绘画史、

古文翻译、 古文作文放在一起考 。 最

后先生还说： “做我的学生 ， 知识面

一定要广， 许多人有点怕 ， 其实不难

的， 就是杂了一点， 看你底蕴了。” 出

门告别时， 我一身冷汗。

以后的半年里 ， 我找了一位国画

老师恶补园林小品小景 ， 因为有大学

三年素描水彩课的基础 ， 画得还马马

虎虎。 考试转眼就到了 ， 因为要考设

计， 考场设在同济南楼底层的绘画教

室内， 一人一张大桌子 ， 综合科目考

卷有三大张， 还夹着一张一尺见方的

宣纸。 当我答完试题拿出准考证上要

求准备的笔墨砚时 ， 周边考生都投来

奇怪的目光， 连监考老师也觉得新鲜。

题目是 “枯木竹石图”， 按照准备的腹

稿提笔作画。 因为紧张没有发挥出最

佳水平， 不过幸运的是先生后来还是

收了我。

先生是画坛巨匠张大千的入室弟

子， 跟先生学画， 受他教诲的 “画青”

少说有十几人 。 但是按照研究生教育

大纲授课， 正儿八经教的唯有我一人。

后来和年轻一辈说起此事 ， 还真有点

小得意 。 可惜我悟性不高 ， 没学好 ，

想想真是愧对老师了 。 第一学期有国

画课， 每周四节 。 上课时 ， 会先让我

把饭桌擦干净 ， 铺上毡毯 ， 然后裁纸

研墨 。 有时先生一边抽烟一边嘟哝 ：

“小赤佬， 上我的课还要我倒贴宣纸 ，

以后拿点来。” 但我好像一次也没有带

去过， 因书桌上 、 墙角边一卷一卷宣

纸堆了不少， 都是请他作画的人送来

的， 用也用不完。

上先生的课很随意 ， 他常说 ：

“我带学生是老师傅带徒弟的方法， 我

说， 我画， 你能领悟多少， 全凭自己的

本领。” 还时不时感慨： 古人所说 “师

法其上， 得乎其中”， 诚不我欺也。 有

时我会提出质疑： “如果学生都如此，

岂不是九斤老太， 一代不如一代？” 此

时， 先生就会瞪我一眼， 骂一句 “小赤

佬， 侬懂啥！” 过后想想， 跟着先生这

样一位诗、 书 、 画均是高手的园林大

家， 能得其中， 已是上上大吉了。

其实先生教授画 ， 还是很有章法

的。 他让我一开始先练三种线条： 直线

结合画竹竿， 要把直幅画纸横过来， 一

节一节从左到右， 越来越细； 曲线是画

兰花叶子， 先生称之为 “撇”， 下笔要

随意， 自由飞舞 ； 圆是大大小小的圆

圈， 画葡萄、 枇杷、 葫芦就用此法。 先

生要求我回到宿舍 ， 三种笔法要重复

练上百次， 如对待小学生一般 ， 当然

他也从未查过 。 国画课先生示范技法

很是认真， 他前后曾给我十二幅小品

画稿， 都是留存画稿中的精品 。 一次

先生教我画山石皴法 ， 随手取来一张

作远山皴法示范 ， 后来说到太湖石 ，

又把纸颠倒过来画了一座石峰 ， 我看

后爱不释手， 一直留到今日。 虽不是完

整画作， 但画稿记录了先生上课之过

程， 对于我， 有特别的纪念意义。

国画课的另一教学方式是观摩 ，

即看先生作画。 求先生字画的人很多，

学校外事部门又常将先生画作赠予外

宾， 因此先生有不少时间花在画画应

酬上。 作画时， 边上要有书童做研墨、

拉纸、 钤印等辅助工作 ， 这些也成了

我学画实践的一部分 。 这里还要说说

先生的闲章。 先生喜欢各式各样的图

章， 集有一大盒 ， 印文各式各样 ， 如

“画奴”、 “我生戊马”、 “我与阿 Q 同

乡”、 “梓翁九怪” 等， 不少求画者还

指定要盖这些深有意味的闲章 。 先生

题画也多有意味 。 记得有一次先生画

葡萄， 上题 “一圈一圈何时了 ， 谁都

跑不掉”， 左看右看十分得意， 当时我

不太领悟其意 ， 后来才逐渐品出其中

之蕴含。

先生交友极广 ， 上门拜访的人也

很多。 我因隔三差五往先生家跑 ， 能

碰到不少名人 。 我现在还留有冯其庸

先生一副对联 ， 就是在先生家为他们

研墨拉纸后， 冯先生送我的 。 有一次

我在村四楼门口见先生送别一位白衣

长发女子， 随先生进屋后看到茶几上

一张名片， 写着 “三毛， 陈平” 四字，

我惊讶地问先生： “她就是三毛？” 先

生点头后饶有兴趣地拿起名片 ， 说了

一段让我难忘的话 ： “人分几等 ， 名

片也分几等， 高高在上的人不用名片；

有名气的人， 名片上字少 ， 越少越有

名， 如这一张只有四个字 ， 说明三毛

蛮有名。 名片上堆满字 ， 列着七八条

头衔的人最没有花头 ， 是用片子吓唬

人， 欺骗人。”

先生睿智幽默 ， 经常说一些俏皮

话， 有时还会引来师母的白眼 ， 说不

要听他胡说八道 。 先生还常常问我一

些小问题， 考我急智 。 一次 ， 我带朋

友去看先生， 他正在为画题款 ， 写到

笠翁涤翁时 ， 随口问我此二人为谁 ，

我说了 “李笠翁”， 顿了一顿， 边上朋

友接口说 “石涛”， 先生说 “你比刘天

华强， 将来会有出息”。 果然， 此子后

来也成了名家。

随先生游历

读研两年半， 最开心、 最期待的事

莫过于随先生外出开会、 考察。 除了第

一学期公共课多， 最后一学期写论文较

忙， 中间大概跟先生外出了七八次， 真

是羡煞旁人。 那时经费少， 出差一趟不

容易。 出差考察时每次就餐， 先生和领

导、 老专家一桌 ， 我喜欢挤在年轻人

一桌， 席间先生那一桌围着听他聊天，

笑声不断。 先生博闻广记， 风趣幽默，

对各地的历史文化 、 名人轶事信手拈

来， 能说出不少道道 ， 让大家在佩服

之余又为自己的乡土骄傲。

到了晚上 ， 先生似乎比白天更

忙， 他朋友多 ， 仰慕者更多 ， 所以宾

客络绎不绝 。 当地文化 、 文博 、 古

建、 园林界的熟人 、 学生 ， 一批接着

一批。 有时会让先生当场作画 ， 分送

众人。 先生曾对我说 ， 他的画只送给

有缘之人， 有的人索画 ， 他会不理不

睬， 而为他开车的司机 、 为他烹饪的

厨师问他要画 ， 他一定会答应 。 记得

先生有一方闲章 ， 刻有 “布衣陈从

周 ” 五字 ， 他无官无职 ， 一介布衣 ，

在海内外有那么多朋友 ， 实在是具有

不一般的人格魅力 。 有人说陈从周喜

欢骂人， 不错 ， 但他骂的都是那些破

坏老祖宗留下的青山绿水和历史古迹

的不懂文化的庸官奸商 。 对于一般劳

动者， 社会底层的老百姓 ， 先生从来

不会横眉冷对 ， 反而是和颜悦色 ， 有

求必应。

八十年代初 ， 改革开放刚起步 ，

正是百废待兴 ， 奋力前行之时 ， 城市

规划要重新制定 。 园林 、 风景区 、 古

建筑都要评估和修复 ， 这些会议都要

请先生。 另外， 先生的 《扬州园林 》、

《绍兴石桥》 等著作文稿已初定， 还要

实地补充大量图片， 我跟随先生左右，

着实见证了先生的忙碌 。 先生勤快 ，

出差途中也见缝插针写稿 。 我记得

《书带集》 中的 《杭绍行脚 》、 《烟花

过了上扬州》 两篇都是先生挤时间草

就， 然后让我誊录 。 一篇是在西园宾

馆开写， 到镇江开会时定稿 ； 一篇是

在火车上完成草稿， 我回学校帮抄的。

先生说， 这些都是文债， 晚报盯着要。

也就是这一篇一篇带有专业知识的抒

情游记， 造就了先生 “散文大家 ” 的

名声。

时至今日 ， 当年开会的内容多已

忘记， 但有些小事尚留在脑海中 。 第

一次是去常熟开规划会议 ， 我外祖父

曾在常熟中学教书 ， 我从小对这座

“十里青山半入城” 的古城很有感情 。

跟着先生一路行来 ， 每逢古迹残园 ，

他都会指点精要 ， 谈掌故沿革 ， 如数

家珍。 还记得第二天一清早 ， 五点不

到就被先生从被窝里拉起 ， 和朋友一

起去言子墓附近喝茶的情形。 先生说，

喝早茶、 吃头汤面是江南古镇的传统，

这种文化不能丢 。 另外还谈到燕园 、

赵园、 曾园的保护修复 ， 反正是问题

一大堆， 只能慢慢来 。 今天常熟已是

江南文化名城， 古园名胜保护得不错。

先生当年的良苦用心和呼吁 ， 应该是

起了不小的作用。

跟着先生游扬州两次， 一次开会，

一次为 《扬州园林 》 补拍彩色照片 。

在扬州， 先生朋友极多， 旅游、 园林、

文博界以及市政府里都有 ， 真正是高

朋满座 ， 少长咸集 。 带着一帮朋友 ，

从扬州师院出发 ， 坐着有点旧的工作

船游瘦西湖， 指点江山 ， 先生是何等

的意气风发。 记得船过大虹桥时 ， 先

生吟出 “日午画船桥下过 ， 衣香人影

太匆匆”， 周围有人跟着唱和， 从此我

记住了王渔洋 ， 记住了香影桥 （大虹

桥别称）。

写毕业论文

我的论文题目是 “园林石峰研

究”， 主要研究古典园林中孤赏石峰品

评鉴赏、 历史沿革 、 现存状况等 。 关

于选题， 先生说过不止一次 ： 写论文

要立得住脚， 题目要小 ， 挖得深 ， 就

像在小河里抓鱼 ， 把水抽干 ， 将所有

的鱼虾一网打尽 。 唯有如此 ， 在学术

上才会有机会发发声音 。 为我选定此

题， 可见先生良苦用心 。 其时正值李

泽厚先生 《美的历程 》 出版 ， 我一看

如获至宝， 将中国美学讲得如此透彻，

如此深入浅出的 ， 实不多见 。 有此一

书， 品评一章就较容易写了 。 难点是

先生要我调查历代名峰在各地园林中

还留存多少。 所以就在上海图书馆坐

了一个月冷板凳， 仔细查找各种笔记、

各种志书。

第二步是收集资料， 江浙是重点，

因为留存的古园较多 。 历史记载中有

过名园的城镇 ， 甚至乡村都要去 ， 特

别是到一些倒圮的废园中寻访石峰 ，

还是很艰苦的 。 比较远的是去岭南和

北京。 先生人脉极广 ， 出门前我总要

去他那里领路条 ， 是写给熟人朋友的

字条， 这比学校开的介绍信还要有用。

例如去北京时 ， 我就到单士元 、 朱家

溍老先生家中拜访请教 ， 还拜访了王

湜华、 耿刘同等专家 ， 对我在北京的

调研帮助不小。

在准备论文的好几个月中 ， 只要

碰到问题 ， 我都会去先生家里求教 。

他也不嫌烦， 一边聊天 ， 一边帮我解

惑。 记得有一次先生对我说 ： 爱石蓄

石是古时文人的普遍嗜好 ， 故宋有

《云林石谱》， 明有 《素园石谱》。 但文

房清供玩石， 终究气派小 ， 园林才是

美石的最好归宿。 白墙、 竹影、 枯梅，

水中倒影， 都是石峰之绝配 。 后来我

论文中就加了 “石峰环境” 一节。

最终， 论文分为文字和图片两集。

先生对成果形式要求极严 ： 正文近四

万字， 要求我手写抄录 ， 最后装订成

古书模样 ； 照片也要自己冲放裁剪 。

这一阶段我吃尽苦头 ， 不过最后 ， 先

生还是比较满意的 ， 请他的两个好友

给论文题签和刻印 。 一位是沪上书法

名家王京簠， 篆书尤为一绝 。 老先生

家在高桥镇， 去一次要大半天 。 因为

和先生商定精装论文要十套 ， 每本均

要题签， 一共是二十张 。 虽然笺纸很

小， 也着实让老先生吓了一跳 ， 说陈

从周把他当劳力来使。 虽然小有不满，

但老人最后还是很认真地题写了 。 印

文 “积跬之作 ” 也是先生定的 ， 语出

荀子的 《劝学篇》， 是对我的勉励， 由

贺平老师操刀 。 装裱完成后 ， 黑色封

面左上方的篆书题签和右下方红色的

印文， 让文本多了些书卷气 ， 为论文

增色不少。 记得论文答辩时 ， 看到桌

上摆放着古色古香的文本 ， 不少老师

都啧啧称赞。

我的论文答辩会由园林界泰斗 、

南京林学院的陈植老先生任主席 ， 还

请到了大画家 、 苏州政协主席谢考思

老先生， 谢老还给我留下了书画墨宝。

这些全都是靠先生的面子啊！

音容如在

九十年代后， 先生因中风而行动不

便。 我因为帮先生编两本书， 常去他家

中。 一本是 《中国园林鉴赏辞典》， 先

生答应主持编写该辞典时身体尚可 ，

并指定让陈门弟子均参与 ， 但因组稿

工作量大， 拖了近十年 。 先生谢世前

此书刚刚付印， 没能让先生看到成书，

实为一大遗憾 。 另一本是 《园踪 》 ，

是先生和其内侄一辈子收集整理的古

代园记 。 稿子都为手抄本， 有一尺来

高。 为寻求出版社而几经周折 ， 最终

还是由同济大学出版社于 2003 年出

版， 彼时两位老先生均已仙逝。

1993 年春， 上海电视台来我工作

的上海社科院找我 ， 说要拍一部系统

介绍先生的纪录片 ， 这是文化抢救工

程的一部分。 当时先生已得病 ， 一切

都必须抓紧， 于是我放下手头所有工

作， 一心一意写剧本 ， 几易其稿 。 纪

录片原先取名 “园林大师陈从周”， 大

家都觉得此名不亲切 ， 有距离感 ， 最

后定名为 “吾师从周”， 由我以弟子的

口吻来讲述。 因行动不便 ， 先生出镜

仅局限于家里和豫园 ， 其余外景则只

能旁白。 作为编剧 ， 我跟着团队走了

不少地方。 最远至昆明安宁 ， 又采访

了几位先生的亲朋好友 ， 从侧面来丰

富先生形象 。 这次纪念先生 100 周年

诞辰， 将碟片交至学校前 ， 我又看了

一遍， 内容尚满意， 仅视频有点老化，

不够清晰。 能为先生留下一段较完整

的形象资料， 还是很感欣慰的。

回想起来 ， 先生对我期望还是挺

高的。 在去社科院报到前 ， 我去向先

生辞行 ， 先生送了他的第一本文集

《园林谈丛》 给我， 并提笔在书上写了

“由来秀骨清， 我生托子以为命。 天华

从余游 ， 适是书新刊 ， 采杜诗赠之 ，

谊见于斯矣”， 令我感动莫名。 回头看

看， 实在汗颜， 真的愧对恩师。

而今 ， 我亦老矣 ， 喜见先生学术

在母校同济开枝散叶 ， 想来诸位师弟

和先生的再传弟子们一定会不断努力，

开创陈学研究的新天地。

老

丁
宓
重
行

我有时会称丁景唐老为 “老丁 ”，

这并非不分长幼尊卑的脱口而出， 完全

是因为他来电中一向如此自报家门， 给

我印象太深， 而我也喜欢他像丁聪自称

“小丁” 那样的随意。 很难想象这位乡

音浓重、 幽默风趣， 亲切得使人毫无距

离感的 “邻家老伯”， 就是主持编纂了

《中国新文学大系》， 曾 “官拜” 上海市

出版局局长的大家……

现在， 这位 “犹恋风流纸墨香” 的

老人已飘然驾鹤西去； 按一般说的那样

是追寻老伴 “王老师” 去了。 但我更以

为两老是笑吟吟地在 “纸墨香” 中和先

行一步的文朋诗友会面去了。

当年， 我带着中学时的藏书 《学习

鲁迅和瞿秋白作品的札记》， 第一次走

进丁府请他签名 。 丁景唐先生执笔端

书， 边写边说： “我研究起步较早， 但

深度不够……” 我很吃惊， 作为全国鲁

迅研究协会的理事， 对一个普通的业余

“鲁研” 读者竟出如此自谦之言。 后来

他看到报上我以周氏兄弟决然相反的

“休闲” 轶事写的议论短文 《无题》 后，

高兴地来电连连表扬： “写得好， 写得

好！” 此后我才熟悉了他那待人宽责己

严的标准———这也可以说是一种自古以

来的文人习惯， 只是在他的秉性中特别

分明罢了。

和丁老的接触越来越多， 不仅有与

他的电话和书信往返， 造访丁府更成了

我最好的 “充电” 机会。 说他是一本让

我走进现代文学天地的活词典， 恐怕并

不为过。

丁老最后一次赠书给我是在 2015

年春。 接获厚度不到正编一半、 篇末几

乎都有 “写于华东医院” 字样的 《犹恋

风流纸墨香》 续集后， 我与太太曾去疗

养病房看望过他。 这次探访正如我们多

年来带着儿子去他家做客那样， 只是有

种莫名的感觉替代了当时的欣喜和欢

快。 他谈兴甚浓， 不过有点精力不济。

我们不敢久扰， 早早就告辞了。 在那个

把小时的探望中， 他谈得最多的， 还是

最近写了什么和还想写点什么。 其时，

已是耄耋老者的他 “犹恋风流”， 依然

洒脱。 不知什么缘故， 在这次实际成为

诀别的会面中， 我内心一直感到拘谨，

那种在他面前从不曾有过的拘谨———我

至今仍不解其故， 难以释怀。

除了面见时敬呼他 “丁老” 外， 逢

他家人接听电话我总是以 “丁伯伯在

吗” 开头， 因为我和同辈的言模还有三

姐言昭早已成了好友， 那种无拘无束的

谈友。 我想所有去丁府拜访过的人都会

有这种良好的感觉———他们家风中最鲜

明的毫无疑问就是这 “无拘无束”； 而

这一氛围的营造者当然就是丁老本人。

每次趋访， 一般都是由住客堂间的

言模开门， 如适逢言模不在， 就会由后

门对窗的三姐先开窗应答， 再来开门迎

客。 接着我们穿过灶间， 拐弯抹角穿过

满是书堆的楼道拾级而上， 在三姐 “爹

爹， 有客人来了” 的通报后， 一起进入

二楼阳光明媚的卧室兼书房， 开始聆听

他伴着爽朗笑声的谈天。 我印象很深的

是他曾兴致高昂地用那 “石刮挺硬” 的

宁波口音念方言儿歌： “大大的小囡，

高高的矮凳， 厚厚的薄刀……”， 还有

什么 “一块洋钿叫 ‘温达拉’ ……” 在

愉快的聊天中时间过得很快， 直到楼下

高声呼唤： “爹爹， 午饭好了……慢慢

下来吧！” 大家才余兴未尽地下楼， 围

着小八仙桌就座， 开始了现已鲜见的三

代同堂大家庭的温馨美餐。 开饭时总有

人先说 “阿爸阿姆， 这鲜鱼你们先来尝

尝”， 等他和王老师动筷后大家再开吃。

知道丁老喜欢吃鱼 ， 因此去丁府拜访

时， 我们多会在附近永嘉菜场挑选鲜活

好鱼， 然后拎着剖洗后的大鱼敲响他家

的后门。

近年我因行走困难， 虽和太太经常

提起 “去看看丁老吧”， 但始终没有成

行。 其间虽也与丁老通过电话， 但因他

久已重听， 难以交流， 听到最多的是他

带宁波口音说的 “蛮好， 蛮好”， 后来

又因为手机也很难接通 ， 就连这 “蛮

好， 蛮好” 也不再听到了。 我们只是在

脑子里存着 “去看看丁老” 的念头， 直

到在朋友圈得知老人远行的消息。

翻检书橱和文件箧留存的丁老赠

书、 信件和书刊文章的复印件， 其中一

纸复印件赫然在目： 那是丁老 2014 年

致函文汇报笔会 “回音壁” 的 《关露与

我》， 是对于 《有愧的是我们———忆关

露 》 一文中 “二处不确 ” 的 “商榷 ”。

由于作者引文疏忽， 搞错了丁老与关露

的关系 ， 而丁老却顺作者之意写道 ：

“我是一个幼失怙恃的孤儿， 我有一位

思想先进的小学教师的姑妈 ， 把我抚

养、 教育。 我把关露视作我尊敬和眷念

的姑妈一辈的有文化素养的长辈。” 他

高度赞赏此文 “是一篇充满革命激情，

伸张正义的好文章”， 并向作者表示了

感谢。 在复印件上还有不知哪位的 “评

论” 写道： “作者写错了关露与丁先生

的关系， 但文中丁先生并不纠正， 认同

了这个 ‘姑妈’， 使我想起恩格斯对哈克

纳斯与 《城市姑娘》 的评说……” 因此

他的结论是 “太妙了”。 而丁老本人则一

语双关地加上了三字， 曰 “写得好”！

还有一册年代久远、 由黄炎培自题

封面的 《延安归来》， 是 “民国三十四

年” 由 “重庆国讯书店发行” 的 64 开

本口袋书。 扉页有丁老手书的 “此亦为

历史名著 ， 可看 ”。 再换行顶格写上

“宓兄 敏嫂”， 下署便是让我至今心头

波澜难抑的 “老丁” 两字， 当然也习惯

地钤上了他的朱文私印和蓝色的日戳：

1996 年 7 月 14 日。 提到此书时他说过

“这也可以算是文物” 了……

现在， 岂止是这书， 以上的一切都

已成为我珍藏心殿的文物了。


